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中国代表团在禁化武组织第 107 届执理会

议题 6(b)“化学武器销毁相关决定执行情况”下所作的发言

主席先生，

中方已经向执理会提交了日遗化武销毁的最新进展报

告，在此我愿进一步阐述中方立场。

不久前，总干事、执理会主席、缔约国大会主席以及 13

个国家常驻禁化武组织使节和代表成功访华。相信此访胜过

我讲的千言万语，切实增进了各方对日遗化武问题的理解。

中方赞赏各方的积极响应和大力支持，也感谢技秘处为推进

访问所作努力。

主席先生，

在中日双方的努力下，在国际社会的监督和关心下，日

遗化武销毁取得了一定进展，中方对此予以肯定。但是必须

看到，日遗化武处理总体进程仍然严重滞后，销毁计划已经

四次延期，彻底完成销毁还有很长的路要走。我想跟大家分

享几个角度：

一是关于数量。根据此前向禁化武组织宣布的数据，目

前已经在中国发现约 40 万枚日遗化武。其中，挖掘、回收

约 14 万枚，销毁约 10 万枚。这意味着，对于已知的日遗化

武，仅仅挖掘了三分之一、销毁了四分之一。同时，由于日

方没有提供有效线索信息，导致日遗化武准确数量和埋藏地

点无法明确，什么时候最终完成销毁就更是未知数。中方对
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此深表关切。

二是关于危害。与库存化武不同，日遗化武零散埋藏在

各地，除销毁外，还涉及发现、调查、挖掘、回收、运输等

多个环节，安全风险更高。此外，日遗化武所在地的农田受

到污染、居民被迫迁离，甚至在开发建设时因意外发现日遗

化武而被迫停工，对所在地区的生态环境和经济发展同样构

成极大威胁。

三是关于投入。日本同事强调日方作了多少投入。我想

强调，用待办任务量衡量付出才有意义，而日方的投入还远

远不够。日方预算不足、工作团队老龄化、对现场调查及挖

掘回收等投入十分有限等问题，严重制约了日遗化武销毁进

度。我想重申，销毁日遗化武是日方应尽的义务，不是做慈

善，希望日方不要一味强调“投入”，关键还是要看工作成

效。

主席先生，

日遗化武不只是中日双边问题。日遗化武是当前化武裁

军领域最突出问题，日遗化武一日不清除，“无化武世界”

和“后销毁时代”就一日不会到来。多年来，禁化武组织在

处理日遗化武问题上发挥了重要积极作用，通过大会审议、

开展核查、实地访问等方式进行监督。中方对此表示赞赏。

同时，中方期待禁化武组织发挥更大作用，敦促日方早

日彻底销毁日遗化武。一是加强多边审议。及时采取有效措

施，密切关注日方落实销毁计划的进展，包括搜集并提供有

效线索信息等，不能允许日方再次逾期。二是强化监督核查。
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对日遗化武作业实施全链条监督核查，必要时进一步增加视

察次数，在制定预算时确保资源、人力等投入。三是继续为

处理日遗化武提供必要技术支持。

主席先生，

未来几年是推动日遗化武处理工作取得实质性成果的

关键时期。在这两天的一般性辩论发言中，多国代表也表示，

要求按照执理会通过的 2022 年以后日遗化武销毁计划，在

规定时限内完成销毁。中方敦促日方正视不足，切实加大投

入，加强规划性和紧迫感，全面、完整、准确地落实销毁计

划。中方也再次敦促日方将日遗化武污染水、土壤纳入处理

对象。

中国代表团要求将此发言作为会议正式文件散发，并刊

载于禁化武组织公众网和内网。

谢谢主席先生。


